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Суд.6:11-15 «И пришел Ангел Господень и сел в Офре 

под дубом, принадлежащим Иоасу, потомку 

Авиезерову; сын его Гедеон выколачивал тогда пшеницу 

в точиле, чтобы скрыться от Мадианитян. 12 И явился 

ему Ангел Господень и сказал ему: Господь с тобою, 

муж сильный! 13 Гедеон сказал ему: господин мой! если 

Господь с нами, то отчего постигло нас все это? и где 

все чудеса Его, о которых рассказывали нам отцы наши, 

говоря: "из Египта вывел нас Господь"? Ныне оставил нас Господь и предал нас в руки 

Мадианитян. 14 Господь, воззрев на него, сказал: иди с этою силою твоею и спаси Израиля 

от руки Мадианитян; Я посылаю тебя. 15 [Гедеон] сказал ему: Господи! как спасу я Израиля? 

вот, и племя мое в [колене] Манассиином самое бедное, и я в доме отца моего младший. 16 И 

сказал ему Господь: Я буду с тобою, и ты поразишь Мадианитян, как одного человека». До 

этого 40 лет земля покоилась, но народ отступил от Бога, что привело к нашествию 

Мадианитян, которые приходили опустошать их землю. И тогда Израиль возопил к Богу. 

Господь призывает Гедеона стать судьей.  

Гедеон не был праздным, трудился, обмолачивал зерно, правда, спрятавшись в точиле от 

Мадианитян. Ангел называет его мужем сильным (могучий воин, храбрый герой). Гедеон не 

ощущал себя таким, не знал, как сражаться. Крепкую руку врага может победить только Он. 

Бог дает силу для победы, и Гедеон выступает как муж сильный, приходит победа. 

Неоднократно в Библии Господь говорит к мужчинам: «Будь тверд и мужествен». Он говорил 

это Моисею, Иисусу Навину (Вт.31:7,23). Давид наставляет Соломона теми же словами. Иоав 

призывает Авессу быть мужественным. Апостол Павел говорит в 1Кор.16:13 «Бодрствуйте, 

стойте в вере, будьте мужественны, тверды». Как главы родов и семей, мужчины призваны 

быть мужественными, твердыми, защищать свой дом и семью.  

В чем суть силы и мужественности, о которой говорит Господь? Сегодня очевидный 

кризис мужества, отцовства, искаженное, перевернутое понимание этих понятий. 

Бездейственное отцовство на каждом шагу. Мальчик мужествен от рождения, есть 

особенности, заложенные Богом, – выносливость, крепость, физическая сила, способность 

идти на риск. Но мужественность – это не только физиология. Есть те, кто рождается 

мальчиком, но его не назовешь мужественным. 

Сам процесс физического взросления не всегда приводит к мужеству и силе. Важно иметь 

зрелость. Бывает, что уже и годы за плечами, и опыт жизненный есть, но мужчина пассивен, 

несамостоятелен. Когда мужчина инфантилен, незрел, постоянно нуждается в чьей-то опеке и 

заботе, это не является мужественностью.  

Кто-то считает, что качества настоящего мужчины – воинственность, драчливость, агрессия. 

Это выявляет скорее не храбрость, а неспособность владеть собой и безрассудство. Когда-то 

Давид послал своих слуг к Навалу попросить провизию, но тот ответил грубо, жена Авигея 

спасла ситуацию, взяв все на себя (1Цар.25). 

Для кого-то мужественность – это брутальность, суровый вид, небритость. Борода сама по 

себе не признак мужественности, это лишь внешний атрибут. 

Мужество – это сила, крепость, мощь, доблесть, храбрость, достоинство и благородство. 

Признаки мужественности и мужской силы согласно Библии: 

- человек веры, человек духа. Без отношений с Богом невозможно быть мужественным. 

Твердость, уверенность даже в трудных обстоятельствах. Это не отсутствие страха, но 

осознанное преодоление страха и готовность рисковать для блага людей. Сегодня немало 

людей рискуют жизнью, здоровьем ради Тиктока, где риск неоправдан.  



Пс.26:1,14 «Псалом Давида. Господь – свет мой и спасение мое: кого мне бояться? Господь 

крепость жизни моей: кого мне страшиться?.. 14 Надейся на Господа, мужайся, и да 

укрепляется сердце твое, и надейся на Господа». Это не просто слова. Когда нужно было 

выйти на бой с Голиафом, среди тысячи Израильтян, сильных и выносливых мужчин, которые 

не в первый раз воевали, нашелся лишь один храбрец – Давид, человек веры. Он не только 

пошел на бой с Голиафом, но еще и ободрял других.  

Поражение самого сильного начинается, когда сломлен его дух, подорвана вера. Когда 

разрушено взаимодействие, коммуникация, тогда враг побеждает. Дьявол всегда атакует нашу 

веру. Рабсак когда-то вышел на стену, чтобы разрушить упование людей, он атаковал веру 

(4Цар.18:19, Ис.36:4). Дьявол пытается надломать дух, сокрушить веру. Без Бога «и у 

проворного не станет силы бежать, и крепкий не удержит крепости своей, и храбрый не 

спасет своей жизни» (Ам.2:14). 

- зрелость и твердость характера. Пр.16:32 «Долготерпеливый лучше храброго, и владеющий 

собою [лучше] завоевателя города». Хорошо, когда человек храбр, но лучше, когда он 

способен контролировать себя, быть спокойным. Сильный характер – это не просто 

упрямство, непробиваемость, но способность управлять собой, смиряться перед Господом. 

1Кор.11:3 «…всякому мужу глава Христос…».  

Характер мужчины, угодный Богу: 

- порядочность, честь. Человек не способен к низким аморальным поступкам, предательству, 

не коварный сердцем, не мелочный, не мстительный, а порядочный. Невозможно быть 

мужественным и при этом бесчестным. 

- постоянство, надежность, способность, проявляя хладнокровие, держать удар, не идти 

на компромисс со злом, неправдой, непотребством, непорядочностью, стоять твердо, 

утверждать других. Это качества защитника. А какой ты защитник, когда, если и опасности 

нет, ты слаб? Истеричная женщина – зрелище не для слабонервных, а истеричный мужчина – 

это еще хуже. Так важно сохранять стойкость и твердость. 

- способность утешать детей и жену. Это невозможно, когда человек бесчувственный. Не 

стоит быть непробиваемым и бесчувственным: что бы ни происходило, меня это не касается. 

Мужественность истинная, библейская не противоречит чуткости к чужой боли и 

состраданию. Невозмутимость, холодность и отстраненность греховны, когда мы 

бесчувственны к переживаниям, боли и даже радости своей семьи. 

Иисус – сильная Личность, никто не может заподозрить и упрекнуть Его в слабости. Христос 

чувствовал состояние людей, которые нуждались, сочувствовал, сожалел. Иисус прослезился, 

когда увидел сестер Лазаря, скорбящих по умершему брату. Иногда нам нужно плакать в 

молитве за дом свой.  

- ответственность, обостренное чувство долга. Безответственный мужчина по определению 

мужественным и сильным быть не может. Бог поставил мужа главой – это власть, данная 

Богом. Но власть всегда предполагает ответственность за эту власть. Если человек не несет 

ответственности, то власть его развращает, т.к. он творит что хочет. 

Ответственный человек способен принимать непростые решения, нести ответственность за 

них, отвечать за что-то, за кого-то. Бог в мужественности определил ответственность. Фраза 

«как с гуся вода», обращенная к мужу или отцу, говорит о его безразличии, отстраненности, 

беззаботности. Это признак слабого и ненадежного человека. Это как трость надломленная – 

опершись на него, только себе боль причинишь. 

Иисус – Человек ответственный, Человек долга. Евр.10:7 «вот, иду… исполнить волю Твою, 

Боже». Он пострадал за наши грехи. Лк.12:50 «Крещением должен Я креститься; и как Я 

томлюсь, пока сие совершится!» В Его сердце была скорбь, Иисус шел, чтобы исполнить 

волю Бога. Благодаря тому, что Иисус взял на Себя ответственность, не стал в сторону, мы 

спасены. 



Апостол Павел также имел обостренное чувство долга. Рим.1:14-15 «Я должен и Еллинам и 

варварам, мудрецам и невеждам. 15 Итак, что до меня, я готов…». Он понимал, чего ему 

будет стоить служение в повиновении воле Божьей. Он был готов идти до края земли. 

Сегодня порой муж не считает, что проблемы семьи, жены, детей – это его вопросы. Когда 

жизнь мужа, отца сама по себе, а жизнь жены и детей сама по себе, это безответственность! 

Когда Ева согрешила, вкусив от запретного плода, в этом была также ответственность Адама. 

Вопрос: где был Адам? Кто-то говорит: он был рядом, но ничего не сказал. А почему не 

сказал? А если его не было рядом, то где он тогда находился? 

Сегодня немало семей, детей и жен оставлены. Он живет своей жизнью, а семья – своей. Это 

страшное состояние безответственности. Такого человека не назовешь человеком долга и 

ответственности. 

Какую ответственность мужчина несет перед Богом и людьми? 

- ответственность за себя, выбор, решения, свои действия и ошибки. Как признать ошибку, 

если это может быть истолковано как слабость? Признать свои ошибки – это проявление силы, 

а не слабости. Выход на покаяние – это поступок сильного человека. Не переводить стрелки 

на жену, родителей, детей, не искать виновных, не прятаться за чьи-то плечи – это признаки 

силы. 

- ответственность за свои слова. Мужчина сказал – мужчина сделал. Не сказал и забыл, а 

сделал то, что пообещал. Он человек слова. Настоящий мужчина не разбрасывается словами 

и обещаниями, не увиливает, не хитрит, не оправдывает себя. Мтф.5:37 «Но да будет слово 

ваше: да, да; нет, нет; а что сверх этого, то от лукавого».  

- ответственность за свое обещание заботиться, беречь, любить жену. Мы давали это 

обещание. Но проходит время, у некоторых появляются другие слова: «Она не хочет, я не могу 

с ней жить, она меня не устраивает». Этим ты нарушаешь свое слово, ты безответственный 

человек.  

- ответственность в отношении к жене: разумное, бережное, внимательное. 1Пет.3:7 

«Также и вы, мужья, обращайтесь благоразумно с женами, как с немощнейшим сосудом, 

оказывая им честь, как сонаследницам благодатной жизни, дабы не было вам препятствия в 

молитвах». Тебе Бог вверил Свою дочь, как драгоценный камень, сосуд, чтобы ты сберег ее, 

жертвуя собой, защитил. Бог вверил, и Он спросит. 

- ответственность перед Богом наставлять детей, не раздражать их, воспитывать в 

учении Господнем. От отцов часто слышишь: дети безответственны. Но как у ответственных 

отцов появляются безответственные дети? Может быть, это мы дали пример 

безответственности, а потом возмущаемся, почему так? 

- ответственность присутствия отца в жизни детей. Господь дает ободрение для Гедеона. 

Не менее важно наше присутствие в жизни детей. Не просто пассивное присутствие, как 

«предмет мебели», но помощь, совет, мудрость. Кто формирует наших детей сегодня, их 

личность? Может быть, мы сами предоставили интернету, соцсетям возможность 

формировать наших детей? Но это сугубо наша обязанность – воспитывать детей, влиять на 

них.  

Мужественность в сложнейших ситуациях до конца выполнит свой долг мужа, отца, сына. Она 

умрет, но защитит своих, ибо ответственна и не понаслышке знает о чести, мужском 

достоинстве и чувстве долга. 

О Варнаве в Деян.11:24 сказано, что «он был муж добрый и исполненный Духа Святаго и 

веры». Муж добрый, отец добрый, брат добрый, когда исполнен Духа Святого и силы Его. 

Господь с тобою, муж сильный, ты сильный тогда, когда ты с Богом, когда Бог с тобою, когда 

Его Дух пребывает в тебе, когда ты твердо стоишь в вере!  

Аминь. 


